

Voltaire

Actualidad Internacional

Nº 101 – 27 de septiembre de 2024

EDITORIAL

1980 El proyecto de alto al fuego en Líbano, ¿es de Estados Unidos y Francia o israelí?

Utilizando su posición de Representante Especial del Presidente de Estados Unidos para el Medio Oriente, Amos Hochstein –quien ostenta también la ciudadanía de Israel, donde incluso es el oficial del ejército– sugirió al presidente de Francia, Emmanuel Macron, proponer una iniciativa de paz para Líbano.

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y homólogo francés Emmanuel Macron publicaron inmediatamente un [comunicado](#) donde afirman: *“Es hora de llegar a un arreglo en la frontera israelo-libanesa que garantice la seguridad y permita a los civiles regresar a sus hogares.*

Los intercambios de fuego que han tenido lugar desde el 7 de octubre, y en particular durante las dos últimas semanas, amenazan con extender el conflicto y afectar a los civiles.

Es por eso que hemos trabajado juntos en los últimos días en un llamado conjunto a un alto al fuego temporal para dar a la diplomacia una posibilidad de tener éxito y de evitar nuevas escaladas a ambos lados de la frontera.”

En sólo una hora, esa declaración recibió la aprobación de Australia, Canadá, la Unión Europea, Alemania, Italia, Japón, Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, Reino Unido y Qatar.

Washington y París esperan negociar un alto al fuego o una tregua de 3 semanas, durante las cuales Amos Hochstein viajaría constantemente entre Líbano e Israel, hasta llegar a un acuerdo global, como el adoptado en 2022, cuando se alcanzó un arreglo sobre la delimitación de la frontera marítima entre los dos países.

☞ El acuerdo entre Israel y Líbano sobre la frontera marítima preveía una repartición de las zonas de explotación de los recursos en hidrocarburos. Pero luego se descubrió que los datos disponibles en aquel momento eran falsos y que la parte que quedó en manos de Líbano no es tan rica como se creía. El israelo-estadounidense Amos Hochstein es un experto mundialmente reconocido en la explotación de recursos petrolíferos.

☞ Es importante recordar que durante las 5 semanas posteriores a la operación Diluvio de Al-Aqsa (el 7 de octubre de 2023), el ejército de Israel cañoneó preventivamente el extremo sur del Líbano para evitar toda incursión del Hezbollah. Esa organización de la resistencia libanesa respondió sólo cuando unos 100 000 libaneses ya habían tenido de abandonar sus hogares en el sur del Líbano y después de la muerte de un fotógrafo de Reuters alcanzado por (...)

(...) el fuego israelí en suelo libanés, en un incidente cuyo saldo se completó con otros 6 periodistas heridos en suelo libanés por las tropas israelíes. A partir de ese momento, la prensa internacional se negó a seguir “cubriendo” ese frente, por considerarlo demasiado peligroso, el Hezbollah decidió responder a la agresión israelí y su respuesta provocó el desplazamiento de unos 100 000 israelíes.

Es por consiguiente una realidad incuestionable que Israel es el único responsable del enfrentamiento actual.

☞ El 17 y el 18 de septiembre, el Mosad israelí realizó una operación durante la cual hizo estallar los bípens (pagers o buscapersonas) y walkie-talkies del servicio de seguridad civil del Hezbollah (Cf. VAI 1964). Esos dispositivos de comunicación no estaban siendo utilizados por los combatientes del Hezbollah sino por su servicio de seguridad, con funciones similares a las de los policías municipales, en las comunas donde el Hezbollah ganó las elecciones.

Esa operación israelí constituye una violación del artículo 7 del Protocolo sobre la Prohibición o la Limitación del uso minas, trampas y otros dispositivos explosivos (se trata del documento comúnmente conocido como la Convención de Ginebra del 10 de octubre de 1989). La operación fue condenada de forma unánime por todos los Estados Miembros de las Naciones Unidas e Israel no se ha atrevido a reconocer su autoría.

☞ Inmediatamente después de las explosiones en serie de bípens y walkie-talkies en Líbano, el ejército de Israel inició bombardeos aéreos contra numerosas ciudades libanesas y una serie de asesinatos selectivos contra responsables del Hezbollah, provocando así nuevas respuestas de la resistencia libanesa.

☞ Estas operaciones israelíes corresponden a una declaración en la que el gobierno del primer ministro Benjamin Netanyahu reconoció, el 23 de septiembre, ante el Alto

Tribunal de Israel, que ha perdido frente al Hamas en la franja de Gaza (Cf. VAI 2000).

AMÉRICAS

1981 Canadá y Estados Unidos negocian su frontera ártica

Canadá y Estados Unidos han iniciado negociaciones para delimitar sus fronteras en el Mar de Beaufort. Ambos países reclaman las reservas de hidrocarburos de esa región, limítrofe con el Ártico.

1982 Después de declarar lo contrario, Estados Unidos apoya la arremetida de Israel contra Líbano

- El vocero del Consejo de Seguridad Nacional de Estados Unidos, John Kirby, declaró el 22 de septiembre que Estados Unidos hace todo lo posible por impedir una “*guerra total*” entre Israel y el Hezbollah. Según Kirby, “*no creemos que la escalada de ese conflicto militar sea en interés de Israel*”.
- El 23 de septiembre, el secretario de Defensa de Estados Unidos, Lloyd Austin, “*expresó su apoyo al derecho israelí de defenderse*” ante Líbano, subrayando a la vez “*la importancia de hallar una solución diplomática que permita a los residentes de ambos lados de la frontera regresar a sus hogares tan rápidamente como sea posible*”.
- El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, declaró desde la tribuna de la Asamblea General de la ONU: “*Desde el 7 de octubre, estamos decididos a impedir una guerra más amplia que se trague toda la región. El Hezbollah, que no fue provocado, se unió al ataque del 7 de octubre lanzando cohetes hacia el Estado hebreo. Cerca de un año después, un número demasiado grande de personas, de uno y otro lado de la frontera israelo-libanesa, permanecen desplazadas. La guerra a gran escala no es interés de nadie. Aunque la situación ha empeorado, todavía es posible una solución diplomática. En realidad, sigue siendo ese el único camino hacia una seguridad duradera que permitirá a los residentes de los dos países volver a la frontera de manera totalmente segura. Para eso trabajamos sin descanso. Miramos hacia el futuro.*”

1983 Ex embajador estadounidense produce una serie contra el Hezbollah

El ex embajador estadounidense Dennis Ross, notoriamente proisraelí, fungió como productor de la serie documental en 8 episodios *Rehenes del Hezbollah*, de la universitaria libanesa proisraelí Hanine Ghaddar.

Realizada a partir de entrevistas de ex miembros de ese partido, la serie expone, según la reseña, “su tiranía sobre Líbano, su ocupación de Siria, su mafia, sus tráfico de sexo y droga y su papel en el Imperio árabe iraní” (sic)

<https://www.thefp.com/p/hezbollahs-hostages-resistance-voices-israel-lebanon-iran>. La serie se difunde actualmente en inglés vía internet y en árabe en el canal de televisión Al-Arabiya, de Arabia Saudita.

1984 Inútil reunión del grupo Quad en Estados Unidos

Estados Unidos creyó inicialmente, partiendo de una idea del primer ministro japonés Shinzo Abe, que podría extender la OTAN hacia la región Indo-Pacífico a través del “Quad” (el *Quadrilateral Security Dialogue*, entre Estados Unidos, Australia, Japón y la India). Pero la India ha optado por mantenerse a igual distancia de Estados Unidos y de China, apartándose claramente del Quad.

Así que Estados Unidos anuló la cumbre del Quad que iba a realizarse en Australia, en mayo pasado introdujo a Filipinas en lugar de la India, en lo que ahora denomina el “Squad”, y ahora trata de incorporar a Corea del Sur. Rusia respondió a esta última jugada firmando, en junio, un acuerdo de defensa mutua con Corea del Norte.

A pesar de todo, el presidente estadounidense Joe Biden recibió en Wilmington (Delaware) a los jefes de gobierno del Quad (los primeros ministros de Australia, Anthony Albanese; de Japón, Fumio Kishida; y de la India, Narendra Modi). Durante el encuentro, realizado el 21 de septiembre, los cuatro dirigentes hicieron un (reducido) balance de la actividad del grupo en

cuanto a la seguridad marítima y la ciberdefensa y adoptaron algunas posiciones comunes en el ámbito internacional.

En definitiva, esta cumbre del Quad estuvo marcada sobre todo por la hipocresía. Estados Unidos recibió al primer ministro de la India, Narendra Modi, después de haberlo acusado de haber ordenado el asesinato de un separatista sikh –de hecho, un jefe terrorista– en suelo estadounidense y luego de haber orquestado en Bangladesh una revolución de color en contra de la India.

1985 El presidente de Brasil denuncia el derecho de Israel a la venganza

El presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, declaró ante la Asamblea General de la ONU: “*Lo que comenzó [en Palestina] como una acción terrorista perpetrada por fanáticos contra civiles israelíes inocentes se ha convertido en un castigo colectivo contra el conjunto del pueblo palestino.*”

El presidente de Brasil subrayó que el derecho a defenderse se ha convertido en derecho a vengarse, impidiendo así la conclusión de un acuerdo para la liberación de los rehenes y retrasando toda posibilidad de lograr un alto al fuego.

EUROPA

1986 España quiere que la Unión Europea se ponga de acuerdo frente a Venezuela

Fernando Sampedro Marcos, secretario de Estado del gobierno de España para Asuntos Europeos, dijo, el 24 de septiembre, que su gobierno quiere “*eleva la discusión*” sobre lo que llamó la “*crisis política*” en Venezuela al nivel de los dirigentes europeos que se reunirán en Bruselas el 17 y el 18 de octubre.

☞ Después de haber “reconocido” a Juan Guaidó como “presidente” de Venezuela, de haber sacado del país a Edmundo González, el candidato de la oposición extremista que se declaró públicamente ganador de la reciente

elección presidencial venezolana (con un 76% de los votos) y de haberle garantizado el asilo político, el parlamento español acaba de “reconocer” a González como único presidente de Venezuela. El Parlamento Europeo también acaba de adoptar esa misma decisión.

1987 El primer ministro de España denuncia un incremento de las guerras

El primer ministro español, Pedro Sánchez, señaló ante la Asamblea General de la ONU que, por primera vez en 20 años, el número de conflictos en el mundo está en alza, al igual que la cantidad de víctimas mortales, de heridos y de personas desplazadas. El jefe del gobierno español aseguró que, según ciertos estudios, el impacto económico de la violencia equivale a un 13% del PIB mundial, o sea un monto equivalente a toda la riqueza creada en un año por 180 países.

1988 Suecia y Finlandia quieren que la entrega de fondos de la Unión Europea dependa del respeto del Estado de derecho

Suecia y Finlandia escribieron, el 23 de septiembre, a las instituciones de la Unión Europea para que esta condicione la entrega de fondos al respeto del Estado de derecho, en virtud de los valores comunes de los países miembros enunciados en el artículo 2 del Tratado sobre la Unión Europea y de la necesidad, para los ciudadanos europeos, “*de poder confiar en que los fondos comunes de la UE se utilizan de manera apropiada y responsable*”.

Eslovaquia se mostró reticente ante esa iniciativa.

El ministro de Asuntos Europeos de Hungría, Janos Boka, indicó que la presidencia húngara del Consejo de la Unión Europea realizará discusiones sobre la situación específica de algunos Estados miembros, como Polonia, en relación con el respeto del Estado de derecho. Una discusión sobre la situación de Hungría se realizará durante el primer semestre de 2025,

cuando Polonia ocupe la presidencia rotaria de la UE.

1989 Ataque preventivo de la Unión Europea contra China en la OMC

La Comisión Europea solicitó la apertura de consultas con China, en la Organización Mundial del Comercio (OMC), sobre la investigación china que señala las subvenciones otorgadas a ciertos productos lácteos europeos.

☞ Esta es la primera etapa del procedimiento de la OMC para la resolución de diferendos. Si las dos partes no se ponen de acuerdo para resolver el problema en un plazo de 60 días, la Unión Europea tendrá derecho de reclamar la apertura de un tribunal de arbitraje.

Simultáneamente, continúa la investigación europea antisubvenciones sobre los vehículos eléctricos chinos. Esta investigación europea puede llevar a la imposición de tarifas “compensatorias” definitivas de aquí el 30 de octubre.

1990 La presidencia húngara de la Unión Europea acepta incluir en el orden del día un préstamo a Ucrania garantizado por los beneficios que producen los fondos rusos bloqueados

Al responder a los países escandinavos y bálticos durante el debate sobre las prioridades de la presidencia húngara en el consejo de “Asuntos Generales”, el ministro húngaro de Asuntos Europeos, Janos Boka, aseguró, el 24 de septiembre, en Bruselas, que la presidencia húngara del Consejo Europeo tiene intenciones de continuar los trabajos para mantener la ayuda europea a Ucrania.

El representante de Hungría consintió así que se incluyera en el orden del día de la reunión de embajadores de los Estados miembros ante la Unión Europea (Coreper) el paquete legislativo tendiente a concretar la decisión de los países del G7 de aprobar un préstamo de 50 000 millones de dólares garantizado con las futuras ganancias generadas por los fondos del Banco

de Rusia inmovilizados en los países de la Unión Europea.

1991 Apoyo de la Unión Europea a Ucrania

- El 19 de septiembre, el Parlamento Europeo invitó los Estados miembros de la Unión Europea a levantar inmediatamente las restricciones sobre el uso de las armas occidentales entregadas a Ucrania contra “*blancos militares legítimos*” en suelo ruso. El Parlamento Europeo insta además los Estados miembros a “*pesar activamente*” sobre el gobierno de Hungría para que ponga fin a su bloqueo de la “Facilidad Europea para la Paz” y del nuevo Fondo de Asistencia a Ucrania. Actualmente, 6 600 millones de euros están bloqueados.
- La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, estuvo en Kiev el 19 y el 20 de septiembre. Después de reunirse con Volodimir Zelenski –cuyo mandato presidencial expiró en mayo–, la señora Von der Leyen anunció un préstamo de 35 mil millones de euros, concedido por el consejo de jefes de Estado y/o de gobierno de la UE, en aplicación de la decisión de la cumbre del G7, realizada en Savelletri, el 13 de junio. La Unión Europea ya concedió también una donación adicional, el pasado 13 de junio. Además, la UE asignó una donación adicional de 160 millones de euros para garantizar la calefacción en Ucrania durante el próximo invierno.
- El Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, el español Josep Borrell, declaró el 24 de septiembre: “*Mientras los ucranianos quieran resistir, nosotros tenemos que apoyarlos, si no cometeremos un error histórico (...) Los ‘peace lovers’ [“enamorados de la paz”] quieren la paz rápidamente, de la manera más rápida posible. Pero no han mencionado que la vía más rápida para lograrla es que Rusia retire sus tropas de Ucrania. Sí, existe otra vía: la rendición ucraniana. Pero no queremos ese tipo de final para la guerra.*”

ÁFRICA

1992 El presidente Emmanuel Macron podría reconocer la responsabilidad de Francia en el asesinato del patriota argelino Larbi Ben M’hidi

El presidente de Francia, Emmanuel Macron, recibió el 19 de septiembre a 5 miembros franceses de la comisión mixta franco-argelina a cargo del trabajo de memoria sobre la colonización francesa en Argelia. En el encuentro se abordó la posibilidad de que el presidente de Francia reconozca públicamente la responsabilidad francesa en el asesinato de Larbi Ben M’hidi, uno de los 9 jefes históricos que iniciaron la insurrección argelina en 1954.

Larbi Ben M’hidi estuvo detenido durante 9 días en una granja abandonada en la región argelina de Mitidja, donde, según la versión oficial francesa, finalmente se suicidó. En 2001, el general francés Paul Aussaresses publicó un libro donde reconoce haber ordenado el ahorcamiento de Larbi Ben M’hidi en la noche del 3 al 4 de marzo de 1957, con la aprobación implícita de sus superiores del ejército francés.

☞ En 2017, el presidente francés Emmanuel Macron reconoció la responsabilidad de Francia en la desaparición del matemático comunista francés Maurice Audin, arrestado en Argelia, en la noche del 11 de junio, por los paracaidistas franceses.

1993 El presidente de Senegal denuncia la imposición de “normas de civilización” como normas universales

El presidente de Senegal, Bassirou Diomaye Faye, declaró ante la Asamblea General de la ONU que todos los seres humanos son portadores de una misma dignidad, tanto en Tel Aviv, como en Gaza o en Dakar.

Describiendo el conflicto en Palestina como una “*llaga abierta en la conciencia internacional*”, el presidente de Senegal llamó la atención sobre el hecho que generaciones enteras han crecido en Palestina bajo la opresión, lanzó un llamado a la

conclusión de un alto al fuego y expresó el apoyo de su país a la solución de los 2 Estados, con el este de Jerusalén como capital del Estado palestino.

El presidente de Senegal abordó también la situación en el Sahel, negándose a ignorar la tragedia que tiene lugar en esa región de África, y denunció la inacción del Consejo de Seguridad de la ONU ante los asesinatos y los saqueos que perpetrán allí los terroristas. Igualmente denunció los intentos de injerencia en el Sahel, subrayando: *“No podemos aceptar que el Sahel se convierta en teatro de rivalidades extranjeras.”*

El presidente de Senegal recalcó que la paz no es sólo la ausencia de guerra y observó que la paz incluye también la posibilidad de vivir dignamente, de poder alimentarse, así como el acceso a la educación y a la atención médica. También se pronunció en contra de todo intento de imponer unilateralmente lo que llamó “normas civilizacionales”, estimando que ninguna nación puede imponer sus propias prácticas y valores como normas universales. *“El respeto de las diferencias es una de las bases de la paz en el mundo”*, concluyó.

Ediciones en idiomas

Voltaire, Actualidad Internacional se publica ahora en 4 idiomas : [alemán](#), [español](#), [francés](#), [inglés](#).

1994 Arrestan en Chad a 2 miembros del grupo Wagner

Dos miembros del grupo Wagner, identificados como Maxim Shugaley y Samir Seifan, fueron arrestados en el aeropuerto internacional de Yamena, la capital de Chad. Se ignora qué puede haber motivado el arresto de los dos ciudadanos rusos.

1995 Burkina Faso denuncia operaciones de desestabilización

El Movimiento Patriótico de Salvaguardia y Restauración de Burkina Faso anunció haber desmantelado “*varios intentos de desestabilización*” en los estarían implicados varios ex ministros y

el ex presidente de transición, el teniente coronel Paul Henri Sandaogo Damiba.

El anuncio, a través de la televisión nacional, fue emitido por el ministro de Seguridad, Mahamoudou Sana.

A principios de julio, el capitán Ibrahim Traoré, actual presidente de Burkina Faso, había denunciado la instalación, en la capital de Costa de Marfil, de “*un centro para desestabilizar*” su país.

1996 Ex miembro del grupo Wagner es ahora consejero especial del presidente de la República Centroafricana

Dimitri Podolsky, ex miembro del grupo Wagner, ha sido nombrado consejero especial de Seguridad del presidente de la República Centroafricana, Faustin-Archange Touadera.

1997 Condena a muerte contra un ciudadano belga en la República Democrática del Congo

El ciudadano belga Jean-Jacques Wondo, experto internacional en cuestiones militares y colaborador del Grupo de Investigación y de Información sobre la Paz y la Seguridad (GRIP), con sede en Bruselas, ha sido condenado a muerte en Kinshasa debido a su participación en la intentona golpista del 19 de mayo.

Según las autoridades nacionales, el belga Jean-Jacques Wondo puso su vehículo privado a la disposición de Christian Malanga, el jefe de los golpistas.

1998 El presidente de Sudáfrica denuncia el apartheid israelí

El presidente sudafricano, Cyril Ramaphosa, declaró ante la Asamblea General de la ONU que, durante los 11 meses transcurridos desde el 7 de octubre de 2023, “*el Estado hebreo se ha enfrascado en un acto de castigo colectivo con su asalto contra la población de Gaza*”.

Seguidamente agregó: “*El tormento de la población de Gaza continúa sin descanso. La violencia a la que el*

pueblo palestino se ve sometido es una sombría continuación del más de medio siglo de apartheid que los israelíes han perpetrado contra los palestinos. Nosotros, los sudafricanos, conocemos el rostro del apartheid, hemos vivido el apartheid. Nosotros hemos sufrido y nos han asesinado bajo el apartheid. Nosotros, no nos quedaremos callados.”

☞ La organización estructural del apartheid sudafricano y la política de creación de bantustanes, definida en la Black Homelands Citizenship Act de 1970, fueron aplicadas por John Vorster, sucesivamente primer ministro y presidente de Sudáfrica, en colaboración con los sionistas revisionistas israelíes. Golda Meir y Yitzhak Rabin deseaban poner a prueba, aplicándola a la población negra de Sudáfrica, la política que planeaban aplicar a la población árabe.

ASIA

1999 Israel arremete contra Al-Jazeera

- El 22 de septiembre, sobre las 3 de la mañana, soldados israelíes armados y enmascarados irrumpieron en los locales de la televisión qatarí Al-Jazeera en Ramallah, confiscaron las cámaras de los periodistas, los expulsaron del lugar y entregaron al jefe de la oficina, Walid al-Omari, una orden de cierre por 45 días. Los soldados israelíes incluso condenaron la puerta de la oficina soldando dos grandes placas de metal la entrada del edificio.

☞ Ramallah es la capital y sede de la Autoridad Nacional palestina. Esta operación de Israel viola los Acuerdos de Oslo, que definen ese sector como la “zona A”, donde no debe haber presencia de fuerzas israelíes.

En mayo, el gobierno de Israel decidió prohibir las actividades de la televisión qatarí Al-Jazeera en Israel, basándose en una ley en la que el parlamento israelí autoriza el cierre de las televisiones extranjeras cuyos contenidos se consideren una “amenaza” para la seguridad de Israel.

- El director de programas del Comité de Protección de los Periodistas, [Carlos Martínez de la Serna](#), señaló en un comunicado que “*los esfuerzos de Israel por censurar Al-Jazeera violan gravemente el derecho del público a la información sobre una guerra que afecta tantas vidas en la región*”.

2000 El gobierno de Israel reconoce que ha fracasado ante el Hamas

El gobierno del primer ministro Benyamin Netanyahu declaró el 25 de septiembre, ante el Alto Tribunal de Israel, que “*en este momento el Hamas tiene la capacidad de ejercer su autoridad gubernamental en la franja de Gaza. Determina la política, activa los mecanismos de seguridad y crea nuevas organizaciones de seguridad para manejar el orden público, siendo su objetivo tomar el control de la ayuda humanitaria, dedicarla a las necesidades del movimiento, canalizar el dinero hacia la franja, pagar los salarios y distribuir la ayuda*”.

El gobierno de Israel también reconoció: “*Las capacidades militares del Hamas no han sido eliminadas aún y los enfrentamientos violentos continúan. Esto es particularmente cierto a la luz del regreso del Hamas a la actividad en las zonas de las que las Fuerzas de Defensa de Israel se han retirado y de la reconstrucción de las capacidades de la organización en la región.*”

2001 Israel despliega unos 10 000 soldados en los límites del sur del Líbano

Israel ha desplegado la unidad 98 de su ejército, unos 10 000 hombres, cerca de los límites del sur del Líbano. La misión de la unidad 98 del ejército de Israel consistiría en prevenir las infiltraciones del Hezbollah libanés.

2002 El ministro de Defensa de Israel anuncia una operación contra el Líbano

El general Yoav Gallant, ministro de Defensa de Israel, anunció el 23 de septiembre: “*En los próximos días el público tendrá que mostrar calma, disciplina y observar plenamente las instrucciones del Mando del Frente. Intensificamos nuestros golpes en Líbano. Esta serie de acciones continuará hasta que alcancemos nuestros objetivos, trayendo los habitantes del norte a sus hogares con toda seguridad. Ese éxito depende igualmente de la buena conducta del frente interno.*”

2003 El primer ministro de Israel vuelve a la carga con sus alegaciones sobre el Corredor Filadelfia

El primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, sostuvo ante el parlamento israelí que las informaciones publicadas por el *Jewish Chronicle* y por el diario alemán *Bild* (Cf. VAI 1937) son reales. Según Netanyahu, el Hamas estaría utilizando túneles construidos bajo el Corredor Filadelfia.

2004 Israel acusa al Hezbollah de “hacerle el juego a los terroristas”

El ministro de Exteriores de Israel, [Israel Katz](#), escribió en la red social X, en inglés y en árabe, que el líder del Hezbollah, Hassan Nasrallah, “*quema el Líbano por el bien del Hamas en Gaza*”.

☞ Esta acusación demuestra que las autoridades de Israel no logran que la mayoría de los israelíes vean al Hezbollah como una organización terrorista. El Hezbollah es un partido político, reconocido como tal en su país, que predica el derecho de los libaneses a defenderse ante la agresividad de Israel.

• **Video:** Thierry Meyssan reanuda su crónica en video en el *Courrier des stratégies*

Esta vez aborda la guerra de Israel contra Líbano y la lucha de resistencia del Hezbollah. ([Disponible sólo en francés](#))

2005 Israel arremete nuevamente contra Líbano

• El 21 de septiembre, aviones israelíes lanzaron 4 misiles contra un edificio de viviendas en el barrio sur de Beirut, destruyendo totalmente el inmueble. Dos jefes de la fuerza Al-Radwan, perteneciente al brazo armado del Hezbollah, se hallaban en el edificio. Se trataba de Ibrahim Akil (segundo de Fouad Chokor, quien fue asesinado de la misma manera el 30 de julio) y de Ahmad Mahmoud Wehbé, quienes participaban en una reunión con otros 14 combatientes. Todos murieron en el ataque

israelí, al igual que al menos 40 civiles que vivían en el inmueble.

☞ Brevemente hospitalizado después de la explosión de su biper, Ibrahim Akil era considerado uno de los responsables del atentado del 18 de abril de 1983 –antes de la creación del Hezbollah– contra la embajada de Estados Unidos en Beirut, realizado mientras se desarrollaba en aquel recinto una reunión secreta de responsables de la CIA a nivel regional. Aquel atentado costó la vida a 63 personas y el Diplomatic Security Service del Departamento de Estado de Estados Unidos ofrecía por Akil una [recompensa](#) de 7 millones de dólares.

Durante la agresión israelí de 2006 contra Líbano, Ibrahim Akil había sido agente de enlace con el general Hassan Turkmani, entonces ministro sirio de Defensa. Durante la agresión de las potencias occidentales contra la República Árabe Siria, Akil luchó junto al Ejército Árabe Sirio contra los yihadistas, el Hamas, los israelíes y la OTAN. En 2014, organizaba en Yemen el apertrechamiento en armas del movimiento Ansar Allah.

Después del asesinato de Wissam al-Tawil, el 8 de enero pasado, Ibrahim Akil había sido nombrado comandante de la fuerza Al-Radwan. Dos días antes de su asesinato, había supervisado el ataque aéreo contra la base militar de Israel en el monte Meron.

• En respuesta, el Hezbollah lanzó inicialmente un centenar de misiles sobre Haifa, el 22 de septiembre. Es la primera vez que el Hezbollah ataca una ciudad israelí tan densamente poblada (un millón de habitantes). Cientos de miles de israelíes tuvieron que guarecerse en refugios antiaéreos mientras el Hezbollah lanzaba drones y cohetes sobre dos importantes objetivos militares: la base aérea de Ramat David y su aeropuerto militar, al sudeste de Haifa, y las instalaciones de la empresa militar Rafael Advanced Defense System, ubicada en una zona industrial del norte de Haifa.

☞ No se conocen con precisión las funciones de la base aérea de Ramat David, cuyas instalaciones podían verse en un largo video captado por los drones de reconocimiento del Hezbollah y publicado el 24 julio. En el complejo tecnológico de la firma Rafael se fabrican elementos indispensables para el mantenimiento de los sistemas antiaéreos que componen la Cúpula de Hierro –la defensa antiaérea y antimisiles de Israel.

☞ El Hezbollah utilizó por primera vez sus cohetes Fadi-1 y Fadi-2.

El Fadi-1 es un cohete derivado del iraní Khaybar-1. Con 220 milímetros de diámetro y más de 6 metros de largo, es portador de al menos 150 kilogramos de explosivo, se dispara desde un lanzacohetes múltiple (MLRS) y tiene un alcance de 80 kilómetros. Según el Center for Strategic and International Studies (CSIS), el Khaybar-1 es “un cohete de artillería no guiada”, pero es “más preciso que la mayoría de los cohetes indígenas del Hezbollah y del Hamas y puede almacenarse más fácilmente debido a su mayor durabilidad”.

Los Fadi-2 son derivados de los cohetes sirios M302 Tishreen, todavía más precisos. Tienen 30,2 centímetros de diámetro, también se disparan desde un MLRS y su alcance es de 105 kilómetros.

La denominación “Fadi” de esos cohetes es una referencia a Fadi Tawil, caído en combate el 30 de mayo de 1987 mientras luchaba contra el “Ejército del Líbano-Sur”, una milicia libanesa colaboracionista con Israel.

- El 23 de septiembre, el ejército de Israel anunció que había emprendido una amplia operación contra el Hezbollah libanés, lo que consistió principalmente en una serie de bombardeos aéreos contra el sur del Líbano, bombardeos que se extendieron sin embargo hasta la región de Baalbek y la ciudad de Biblos.

El ejército israelí realizó también varios ataques aéreos contra la población civil, con la esperanza de asesinar al comandante del brazo

armado del Hezbollah en el frente sur, Alí Karaki. El Hezbollah confirmó que el dirigente se halla sano y salvo.

Ante los ataques aéreos israelíes, el gobierno libanés anunció la suspensión de las actividades escolares y la requisición de las instalaciones escolares para ofrecer alojamiento a las más 500 000 personas desplazadas.

El ministerio libanés de la Salud anunció que, después de 2 días de ataques israelíes, el número de muertos ya se elevaba a 569 en la noche del 24 de septiembre.

- Desde Tel Aviv, el primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, publicó en la red social X un video, dirigido a los libaneses, donde declara: *“La guerra de Israel no es contra ustedes sino contra el Hezbollah. Hace tiempo que el Hezbollah los utiliza a ustedes como escudos humanos. Almacena cohetes en las salas de sus casas y misiles en sus garajes y los dirige contra nuestras ciudades y nuestros ciudadanos. Solicito a ustedes que tomen en serio esta advertencia. No dejen que el Hezbollah ponga en peligro sus vidas y las de sus familias (...) Por favor, pónganse a resguardo ahora. Cuando termine nuestra operación, ustedes podrán regresar a sus hogares con toda seguridad.”*

El ejército israelí bombardeó varias localidades cristianas libanesas, a modo de advertencia de que los cristianos también serán atacados si apoyan al Hezbollah. Los intentos de sembrar la división entre las comunidades libanesas de confesiones diferentes son una [estrategia](#) enunciada por David Ben Gurión desde los primeros tiempos de Estado de Israel.

- El 25 de septiembre, el Hezbollah lanzó un misil Qader, aparentemente derribado, contra la base militar de Gllot, donde se halla el cuartel general del Mosad. Los misiles Qader, de fabricación iraní, tienen 1,25 metros de diámetro y 16 metros de largo, pueden portar una carga explosiva de 750 kilogramos y su alcance es de 1 600 kilómetros. Es la primera vez que el Hezbollah utiliza ese tipo de arma.

2006 Israel aconseja la huida a los civiles libaneses

“Aconsejamos a los civiles libaneses que se hallen dentro o cerca de edificios y zonas utilizados por el Hezbollah con fines militares, como los utilizados para almacenar armas, que se pongan inmediatamente a resguardo por su propia seguridad”, advirtió el vocero del ejército de Israel, el contralmirante Daniel Hagari, el 23 de septiembre.

Simultáneamente, según el servicio público libanés, un órgano israelí hizo alrededor de 80 000 llamadas telefónicas dirigidas a los habitantes del sur del Líbano advirtiéndoles que abandonen inmediatamente la región.

2007 El rey de Jordania denuncia las violaciones sistemáticas de los lugares sagrados de Jerusalén por parte de Israel

El rey Abdalá de Jordania declaró ante la Asamblea General de la ONU que *“es hora de garantizar la protección del pueblo palestino”*. Agregó que la comunidad internacional tiene *“el deber moral de instaurar un mecanismo de protección para el conjunto de los territorios ocupados”*, lo cual *“garantizará la seguridad de los palestinos y de los israelíes frente a los extremistas que ponen nuestra región al borde de una guerra total”*.

El monarca jordano declaró, además: *“En Jerusalén, las violaciones flagrantes del status quo histórico y jurídico sobre los lugares sagrados musulmanes y cristianos se cometen constantemente bajo la protección y la instigación de los miembros del gobierno israelí.”*

2008 Siria reúne a sus tribus contra los mercenarios kurdos

Las autoridades de la República Árabe Siria organizaron en Homs una conferencia de los clanes beduinos del país, con la participación de 15 000 personas.

El encuentro fue una exhibición de fuerza destinada a mostrar que los clanes beduinos convocados están dispuestos a luchar contra los mercenarios kurdos en cuanto se retiren las fuerzas estadounidenses que se hallan ilegalmente en suelo sirio.

Análisis de *Red Voltaire*

- [«La guerra cognitiva en Occidente»](#), por Thierry Meyssan

La censura es vista en Occidente como una forma de gobierno de otra época. La OTAN está inmersa en una guerra cognitiva, no contra ideas y razonamientos sino para alterar la capacidad de la ciudadanía de tener en cuenta la manera de pensar de otras culturas. Ese tipo de guerra ya ha llevado a prohibir los medios rusos –RT, Sputnik y otros. En este momento, la “guerra cognitiva” de Occidente se traduce en las tremendas presiones que se ejercen contra los periodistas que, como el estadounidense Scott Ritter y el alemán Jurgen Elsasser, no ven a los rusos como enemigos sino que más bien tratan de entenderlos.

- [«El “cibercidio” del Mosad en Líbano y sus repercusiones mundiales»](#), por Alfredo Jalife-Rahme

La ola de explosiones en Líbano de bípens y de walkie-talkies manipulados por el Mosad es un crimen de guerra perpetrado contra la población ya que no afectó a combatientes sino a miembros del Hezbollah dedicados al mantenimiento del orden y a los civiles que se hallaban alrededor de ellos. Pero esa ola de explosiones de equipos de comunicación secretamente manipulados por agentes de Israel plantea un problema de seguridad mucho más sensible. En Irán, por ejemplo, los Guardianes de la Revolución pusieron fin inmediatamente al uso de todo material electrónico fabricado en Occidente, yendo más allá de los aparatos de comunicación. Israel ya es el especialista mundial de los programas informáticos espías. Pero ahora sabemos que además de poder escucharnos sin que lo sepamos, los agentes de Israel también pueden matarnos con dispositivos electrónicos manipulados. Si lo hicieron en Líbano, también pueden hacerlo en cualquier lugar del mundo.

Emisarios turcos observaron con interés el desarrollo de la conferencia.

2009 Las autoridades sirias toman medidas contra responsables de la milicia Katerji que huyeron del país

El gobierno de la República Árabe Siria confiscó repentinamente los bienes inmuebles de ciertos responsables de la milicia creada por

Bara Katerji, un hombre de negocios sirios, cercano al presidente Bachar al-Assad.

Bara Katerji fue asesinado por Israel el pasado 15 de julio. A raíz de su asesinato, varios responsables de la milicia creada por Katerji huyeron de Siria con una serie de documentos sobre la presencia de Irán en el país. La confiscación de las propiedades inmobiliarias de esos tráfugas es una clara medida de castigo por su traición al país.

2010 Ataque israelí contra el puerto sirio de Tartús.

Las fuerzas armadas de Israel lanzaron un ataque aéreo contra el puerto sirio de Tartús. Al parecer, todos los misiles israelíes fueron derribados por la defensa antiaérea sirio-rusa.

2011 Yihadistas de Idlib se oponen a la normalización turco-siria

Algunos grupos yihadistas atrincherados bajo la protección militar turca en zonas de la gobernación siria de Idlib se opusieron a la apertura del punto de paso de Abu al-Andeen, acordada por los gobiernos de la República Árabe Siria y de Turquía. A pesar de la intermediación de una delegación enviada expresamente por los servicios de inteligencia de Turquía, el desacuerdo se ha transformado en un enfrentamiento en el seno de la coordinación de los grupos yihadistas.

Todos los observadores interpretan el acuerdo para la apertura del paso de Abu Al-Andeen como el inicio de una normalización de las relaciones entre Turquía y Siria.

2012 El emir de Qatar denuncia la voluntad genocida de Israel

El emir de Qatar, Tamim ben Hamad Al-Thani, declaró ante la Asamblea General de la ONU: *“La agresión flagrante que golpea al pueblo palestino en la franja de Gaza es la agresión más bárbara, la más odiosa y la más extensa que viola los valores humanos, las convenciones y las normas internacionales. No es una guerra enmarcada en el concepto de guerra como se conoce en las relaciones internacionales sino un crimen de genocidio con uso de las armas más sofisticadas contra personas asediadas en un campo de detención, donde es imposible escapar de los bombardeos aéreos. Después de un año de guerra y con todo lo que sigue sucediendo ya no es posible hablar del derecho de Israel a defenderse sin hacerse cómplice de la justificación del crimen. No existe un socio israelí para la paz con el gobierno actual.”*

2013 El presidente de Turquía denuncia los asesinatos en masa que Israel perpetró en Gaza y llama a la Asamblea General de la ONU a oponerse mediante la fuerza

En una larga intervención ante la Asamblea General de la ONU, el presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, declaró: *“...las fugas de imágenes de las cárceles israelíes muestran que han sido transformadas en ‘campos de concentración’ e indican muy claramente el tipo de persecución que tenemos frente a nosotros. Como consecuencia de los ataques israelíes, Gaza se ha convertido en el mayor cementerio de niños y mujeres en todo el mundo. Más de 17 000 niños han sido blanco de balas y de bombas israelíes.*

El Hamas ha expresado en varias ocasiones su aceptación de la proposición de alto al fuego. Pero el gobierno israelí ha indicado muy claramente que no quiere la paz, obstaculizando continuamente el proceso, poniendo constantemente excusas, matando pérfidamente al interlocutor con quien había negociado en un momento en que el alto al fuego parecía cercano.

En un contexto en el que la resolución 2735 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas no se pone en aplicación, las medidas coercitivas contra Israel deberían aparecer en el orden del día. La actitud israelí ha demostrado una vez más que es esencial que la comunidad internacional conciba un mecanismo de protección para los civiles palestinos. Así como Hitler fue

detenido por la alianza de la humanidad hace 70 años, Netanyahu y sus asesinos tienen que ser detenidos ahora por la alianza de la humanidad.”

2014 Los Guardianes de la Revolución iraní cesan todo contacto numérico

Un responsable de la seguridad iraní declaró a la agencia Reuters que el Cuerpo de los Guardianes de la Revolución Islámica (CGRI) está enfrascado en una amplísima operación de inspección de todo su material, no sólo de sus dispositivos de comunicación. Según la misma fuente, la mayoría esos dispositivos son de fabricación casera o importados de China y Rusia. En espera del fin de esa investigación, todos los miembros del Cuerpo de Guardianes de la Revolución han recibido orden de no utilizar ningún tipo de dispositivo de comunicación.

2015 El presidente de Irán reafirma su intención de negociar con Occidente

Al partir de Teherán para participar en la Asamblea General de la ONU, el presidente de Irán, Masud Pezeshkian, declaró: *“En vez de derramamientos de sangre, de guerra y de muertes, debemos crear un mundo donde todos los seres humanos puedan vivir confortablemente, independientemente del color de su piel, de su raza, de su grupo étnico y de su origen.”*

También subrayó que *“desgraciadamente, en el mundo en que vivimos en este momento eso no sucede, debido a la aplicación de ciertas normas de doble rasero”*.

Irán se plantea conversar con quienes así lo deseen sobre las cuestiones nucleares, las medidas coercitivas que lo afectan y la no participación iraní en el conflicto ucraniano.

2016 Según Axios, Irán se niega a intervenir en Líbano

Según el sitio web *Axios*, el [Hezbollah habría solicitado a Irán](#) que bombardeara directamente el territorio de Israel para detener el ataque contra Líbano. Irán tiene derecho a responder militarmente a Israel a raíz del asesinato del

líder del Hamas, Ismail Haniyeeh, perpetrado el 31 de julio en suelo iraní.

También según *Axios*, el gobierno de Irán habría respondido que no es el momento apropiado para un enfrentamiento directo con Israel.

2017 El discurso del presidente de Irán ante la Asamblea General de la ONU

En su intervención ante la Asamblea General de la ONU, el presidente de Irán, Masud Pezeshkian, declaró: *“Es imperativo que la comunidad internacional detenga inmediatamente la violencia, instaure un alto al fuego permanente en Gaza y ponga fin a la barbarie desesperada de Israel en Líbano antes de que abarque la región y el mundo. Israel ha sido derrotado en Gaza y ninguna violencia bárbara puede restaurar su mito de invencibilidad. Naturalmente, el terrorismo del Estado israelí, ciego en estos últimos días en Líbano, seguido de una agresión masiva con miles de víctimas, no puede quedar sin respuesta. La responsabilidad de todas las consecuencias será de todos los gobiernos que han obstaculizado todos los esfuerzos del mundo por poner fin a esta horrible catástrofe y que tienen la audacia de llamarse a sí mismos ‘defensores de los derechos humanos.’”*

2018 El presidente de Maldivas denuncia el asesinato sistemático de periodistas por parte de Israel

Desde la tribuna de la Asamblea General de la ONU, el presidente de la República de Maldivas, Mohamed Muizzu, recordó el hecho que Israel mata a los periodistas, a quienes describió como *“los ojos y los oídos del mundo”*.

Luego de recordar *“los asesinatos de periodistas palestinos, de periodistas libaneses, de periodistas de Al-Jazeera, el cierre de las oficinas de Al-Jazeera [en Ramallah]”*, el presidente Muizzu se preguntó: *“¿Cómo podemos interpretar todo eso sino como intentos brutales de impedir que el mundo conozca los crímenes que se están cometiendo?”*

2019 Elección presidencial en Sri Lanka

El 21 de septiembre se realizó la elección presidencial en Sri Lanka, país donde el primer

ministro Mahinda Rajapaksa y su hermano, el presidente Gotabaya Rajapaksa, se vieron obligados a dimitir durante la crisis económica de 2021. Desde aquel momento, el ex primer ministro Ranil Wickremesingue, sobrino del ex presidente Junius Richard Jayewardene, asumió provisionalmente la dirección del país y negoció el salvamento de la economía nacional con el Fondo Monetario Internacional (FMI).

El sistema electoral en vigor en Sri Lanka es llamado de “voto alternativo”: los electores clasifican a los candidatos por orden de preferencia. Los resultados de la elección fueron los siguientes:

- Anura Kumara Dissanayaka, del JJB (Poder Popular Nacional), obtuvo 5 634 915 votos, un 42,31% de los votos válidos, según el primer conteo. El segundo conteo le asignó 5 740 179 votos, o sea el 55,89%.
- Sajith Premadasa, del SJB, obtuvo 4 363 035 votos, según el primer conteo, para un 32,75% de los sufragios. Según el segundo conteo, Premadasa obtuvo 4 530 902 votos, para un 44,11 %.
- Ranil Wickremesinghe, del UNP, quedó en tercer lugar con 2 299 767 votos en el primer conteo, o sea un 17,27% de los sufragios.

El nuevo presidente, Anura Kumara Dissanayaka, es un ex guerrillero marxista-leninista, actualmente clasificado como populista de izquierda. Durante su campaña electoral no propuso una revolución económica sino luchar contra la corrupción y el fracaso de la clase política dominante.

Inmediatamente después de su investidura, el nuevo presidente de Sri Lanka disolvió el parlamento y convocó a elecciones generales, como había prometido durante su campaña electoral.

OCEANÍA

2020 Australia expresa respaldo a los civiles de Gaza

La ministro de Exteriores de Australia, Penny Wong, declaró el 22 de septiembre que su país

asignará una ayuda vital, de 6,8 millones de dólares estadounidenses, a las mujeres y las niñas de Gaza a través de la UNICEF y del Fondo de Población de las Naciones Unidas.

ORGANIZACIONES INTERGUBERNAMENTALES

2021 El Consejo de Seguridad de la ONU examina la situación en Ucrania

Por iniciativa de Estados Unidos, Francia, Japón, Malta, de la República de Corea (Corea del Sur) y del Reino Unido, el Consejo de Seguridad de la ONU se reunió el 24 de septiembre, a nivel ministerial, para examinar nuevamente la situación en Ucrania.

Después de una intervención del secretario general de la ONU, Antonio Guterres, el presidente ucraniano Volodimir Zelenski, cuyo mandato presidencial expiró en mayo, declaró: *“Putin ha violado tantas normas internacionales que no se detendrá solo (...) En su mundo retorcido, Putin prefiere invertir en el odio y no en la paz. Por eso hay que contradecirlo haciendo la paz, si no el cinismo ruso seguirá golpeando.”*

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, acusó a Irán y Corea del Norte de ayudar a Rusia. También acusó a China, como principal proveedor de electrónica y de herramientas utilizadas para fortalecer la maquinaria rusa de guerra.

El ministro de Exteriores de China, Wang Yi, respondió que China no toma partido en la guerra de Ucrania y agregó que la diplomacia es la única vía para una solución de esa crisis.

El representante permanente de la Federación Rusa, Vasily Nebenzia, respondió a las múltiples acusaciones contra su país presentando la visión rusa del desarrollo de los acontecimientos de los 10 últimos años. Señaló que Rusia no lanza ataques contra blancos civiles ucranianos y declaró que el ejército de Kiev está *“al borde de la derrota”*. Seguidamente deploró el *“numerito de relaciones públicas del presidente ucraniano”*, quien *“hace el papel de tipo relajado y de aliado de Occidente,*

alimentado desde la cuna por las ideas de los colaboradores de Hitler”. El diplomático ruso estimó que el fondo del problema no es que no se respete la Carta de la ONU, sino que no se respetaron los derechos de la población rusoparlante en Ucrania y que Rusia no hace otra cosa que defender el derecho de esa población a la autodeterminación. *“Ucrania se ha convertido en la dictadura de un solo hombre, sacrificando a los jóvenes que no quieren combatir”*, concluyó el representante de la Federación Rusa.

☞ Se observa una evolución de los argumentos rusos. Inicialmente, se centraban en la denuncia del gobierno de Kiev, calificándolo de *“banda de neonazis”*. Después Rusia concentró su argumentación en su *“responsabilidad de proteger”* y en la aplicación de la resolución 2202 del Consejo de Seguridad de la ONU. La diplomacia rusa insiste ahora en los numerosos textos de la ONU que especifican que el respeto de la integridad territorial de un país está después del derecho de los pueblos a disponer de sí mismos.

2021 El Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos estima que la operación israelí contra los bípens y walkie-talkies en Líbano contradice el derecho internacional humanitario

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, el austriaco Volker Turk, se refirió a las explosiones de bípens y de walkie-talkies en Líbano señalando: *“El derecho internacional humanitario prohíbe la utilización de aparatos manipulados [con explosivos] con la apariencia de objetos inofensivos. Es un crimen de guerra cometer actos de violencia destinados a propagar el terror entre los civiles.”*

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos insistió en que *“la guerra tiene reglas”* y llamó a la apertura de una investigación *“independiente, rigurosa y transparente”*.

“Atacar de manera simultánea a miles de personas, ya sean civiles o miembros de grupos armados, sin saber quién está en posesión de los aparatos en cuestión, ni dónde se hayan, sin conocer el entorno en el momento del

ataque, viola el derecho humanitario internacional”, recalcó Volker Turk.

“Es difícil imaginar de qué manera, en tales circunstancias, tales ataques podrían ser conformes a los principios claves de distinción, de proporcionalidad y de precaución”, agregó.

“Esos ataques representan un nuevo desarrollo en la guerra, donde los aparatos de comunicación se convierten en armas (...) Eso no puede ser la nueva normalidad”, concluyó el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos.

2022 El G7 apoya la reconstrucción de Ucrania

El [G7](#), reunido en Nueva York al margen de la Asamblea General de la ONU, adoptó una *“Declaración Común de Apoyo a la Recuperación y la Reconstrucción de Ucrania”*. El documento fue firmado de inmediato por una veintena de Estados y por la Unión Europea.

Voltaire, Actualidad Internacional

Editor : Thierry Meyssan, SASU con capital de 1000 euros, ACA, 21 rue Antigna, 45000 Orleans, Francia.

Director de la publicación : Thierry Meyssan, thierry.meyssan@voltairenet.org

42 números al año. [500 euros al año](#). Gestionar tu suscripción desde el [portal del cliente](#)